

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII

NUM. 1.250

Palma de Mallorca 26 de Marzo 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

EN NUESTRO PUESTO

## La unión de izquierdas

Se atribuyen al ex diputado republicano don Marcellino Domingo declaraciones según las cuales este señor se halla realizando activos trabajos para formar una llamada unión de izquierdas, constituida por los distintos grupos en que estuvo dividida la política republicana, incluso el grupo del señor Lerroux, y con la entrada de los reformistas, que vendrían a formar, según se dice, y sin que sepamos el fundamento del rumor, el sector derechista dentro de la alianza republicana.

Se alude a la reorganización de los distintos grupos del republicanismo y se anuncia la publicación de un manifiesto suscrito por todos estos sectores.

En cuanto al problema de Marruecos, se apunta una solución, contra la cual discrepa el señor Lerroux, que mantiene su coincidencia con la acción que los distintos Gobiernos de la Monarquía vienen realizando en África, cosa que no nos extraña ni poco ni mucho.

Nos parece bien, sin que nos hagamos demasiadas ilusiones, estos intentos de reorganizar los grupos republicanos en España para tratar de actuar intensamente en la vida pública. Lo que nos parece menos plausible es dar como supuesto que el Partido Socialista Obrero Español se sume a ese bloque político ni a ningún otro, de cualquier tendencia que sea, por cuanto nuestra organización se rige por una disciplina y unas normas de táctica que con plena soberanía democrática elaboran los Congresos nacionales y que después son cumplidas rigurosamente por los Comités directivos, cuidando celosamente de que nuestras organizaciones se mantengan en su puesto sin contactos o alianzas de las que pueda derivarse equívoco o confusión para los trabajadores, hartos aleccionados por la experiencia de la vejez que distingue a gentes que todavía pretenden aparecer como caudillos populares.

Bien está que se unan, si pueden, los republicanos, para procurar el triunfo de sus ideales, que nosotros acogieramos con la más viva satisfacción como un paso de avance en nuestra ruta hacia un régimen de igualdad y de justicia humanas. Pero no se nos mezcle en actuaciones que no nos competen ni son las peculiares del Partido Socialista, que sigue su ruta, sin contactos con los de ayer ni con los de hoy.

Decir otra cosa o creerlo no puede tener otra finalidad que la de manejar equívocos, y quienes se dejen deslumbrar por equívocos no deben llamarse mañana a engaño.

(De «El Socialista».)

## La Sociedad de Naciones

III

Para los que, más ingenuos que yo, conservaban aún alguna esperanza sobre la obra pacificadora de la Sociedad de Naciones, el embrollo de Ginebra les habrá hecho abrir los ojos a la realidad. Y la realidad no puede ser más bochornosa ni el espectáculo ofrecido más deplorable.

La Asamblea que debía celebrarse ha sido aplazada hasta Septiembre ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo. El aplazamiento agrava la cuestión porque de aquí a Septiembre el número de aspirantes a un puesto permanente habrá aumentado considerablemente y la solución será, por lo tanto, más difícil y delicada.

La burguesía que nos llevó a la guerra creyó dejar sentada definitivamente la paz en el tratado de Versalles con la creación de la S. de N. Pero el fracaso de ese pretendido instrumento de paz revela la incapacidad absoluta de la burguesía para toda obra pacificadora. No deja de ser curioso, ha dicho el Sr. Mello Franco, representante del Brasil, que los Estados de Europa, después de las horribles guerras que han ocasionado, pretendan enseñar el camino de la paz. Confesamos que Locarno constituyó para todo el mundo un rayo de esperanza. No en vano la luz que allí brilló había sido encendida por un socialista: MacDonald y por un casi socialista: Herriot. Pero al desplazarse la política de las dos naciones, guías del mundo, hacia la derecha, aquella luz bienhechora quedó apagada y la oscuridad y la confusión volvieron a reinar desde entonces. De MacDonald a Baldwin va un abismo ideológico y aunque ese abismo no separe a Herriot de Briand, Herriot llevaba a la S. de N. el aliento y el empuje de su partido y del partido socialista mientras que Briand fué a Locarno sólo, sin base sólida en que apoyarse, sin orientación fija, obligado a extremar su característica flexibilidad ante la heterogeneidad de los partidos en que se apoyaba.

De ahí el caos y el desbarajuste que ha reinado en Locarno. Por la brecha abierta para dar entrada a Alemania han pretendido colarse una serie, cada día en aumento de naciones. Y nó—y eso es lo deplorable—para implantar sus respectivas idealidades ni para contribuir a la paz del mundo, sino por mera vanidad, por minucias de amor propio, por el goce de supuestos privilegios. ¿Qué idealio pueden enseñar al mundo Polonia y el Brasil, por ejemplo?

La Sociedad de Naciones ha resultado una sociedad de opereta. Si se prolonga más la estancia de los delegados en Ginebra, hubieran acabado echándose a la cabeza sus valijas di-

plomáticas como comadres de casa de vecindad. Chismes, intrigas, amenazas, vetos, he aquí lo que ha quedado de Locarno. Y habían de ser esos hombres los que debían ofrecer la paz al mundo? El pueblo, desengañado, ha sancionado la actitud de esos negociadores de paz, cruelmente, tomándoles a guasa.

El fracaso de Ginebra supone la irrealización del ideal pacifista? Nó. El fracaso ha sido de la burguesía. El ideal va ganando terreno y llegará a realizarse. Sólo que el órgano que ha de realizar esa augusta función ha de ser otro. Ha de ser el pueblo, representación genuina del pueblo, quien ha de dar vida a ese ideal. A Ginebra han acudido representantes diplomáticos de los estados. Representaban esos diplomáticos realmente a sus naciones? Iban unguidos con el aliento, con las ansias, con la voluntad de los pueblos? El pueblo, como siempre, ha estado totalmente ausente en esas conferencias.

El día en que todo obrero—y ese día llegará cuando la cultura y la educación se hayan esparriado sobre las masas obreras, y dejen de ser privilegio de la burguesía—el día en que todo obrero forme parte del sindicato de su pueblo, y ese sindicato esté federado con el de la provincia y el de la provincia con el nacional y el nacional con el internacional; el día en que la fuerza obrera de todos los países, forme una unidad orgánica internacional; el día en que la Internacional de Amsterdam, fusionada o en inteligencia con la de Moscú, cobije a todos los trabajadores del mundo y sientan éstos latir en sus corazones el ideal socialista, que es ideal de paz y de amor, ese día existirá el verdadero órgano para implantar la paz: la unión internacional de trabajadores.

Proletarios de todos los países, uníos! La implantación de la paz tardará todo el tiempo que tarde en practicarse ese consejo genial de Marx. Unidos los proletarios de todos los países, la guerra estará virtualmente extirpada, porque el gobierno de todos los pueblos estará en manos de los trabajadores, que constituyen la mayoría, y el Socialismo educa el alma de los proletarios, inculcando ideales de paz y de amor, de fraternización entre los hombres.

No quiero cerrar estas cuartillas sin enviar mi felicitación calurosa al gremio de tejedores por el triunfo que acaba de alcanzar. El triunfo ha sido conseguido por la unión, por la disciplina, casi heroica, observada, ante la fuerza indiscutible de la clase patronal. Sin la Casa del Pueblo, el hambre habría resuelto el conflicto, Trabajadores, uníos! La unión es vuestra única fuerza, vuestra única arma de combate.—J.

## El Convenio Internacional de las ocho horas

REUNIÓN DE MINISTROS DEL TRABAJO

Para el 15 de marzo está convocada en Londres una Conferencia de los Ministros del Trabajo de Alemania, Bélgica, Francia, Gran Bretaña e Italia con objeto de estudiar la posibilidad de garantizar mediante un convenio internacional la reglamentación de las horas de trabajo. La iniciativa de esta reunión ha sido el Gobierno Británico.

Los antecedentes de este asunto son los siguientes: el Gobierno Laborista inglés había entregado a la mesa de la Cámara de los Comunes, un proyecto de ley firmado por Tom Shaw, entonces Ministro del Trabajo, que tenía por objeto incorporar a la legislación inglesa el Convenio de Washington relativo a la jornada de ocho horas. Al advenimiento del Gobierno conservador, Tom Shaw presentó su proyecto en nombre propio; pero la Cámara lo rechazó. El Gobierno británico hubo de tomar la iniciativa de plantear el asunto y envió a París, a Berlín y a Bruselas un Memorandum preparatorio de una Conferencia.

En ello obedecía el Gobierno de Londres al deseo de luchar contra la competencia extranjera. Ciertas industrias de la Gran Bretaña y especialmente los astilleros marítimos y las construcciones mecánicas venían insistiendo sin cesar en la necesidad de llegar a un acuerdo internacional. La decisión que acaba de tomar el Gobierno inglés no es más que el resultado de dichas gestiones.

Lo que ahora se pretende es conocer las intenciones prácticas del Gobierno británico al convocar la Conferencia Internacional de Ministros del Trabajo a que nos referimos.—¿Se trata sólo de encontrar los medios de ratificar el convenio de Washington?—Si es así, se está de lleno dentro del terreno del Tratado. Los cinco estados que estarán representados en Londres podrán convenir entre sí la interpretación de algunos artículos. ¿Se trata, por el contrario, y como parece deducirse de las manifestaciones de ciertos industriales, de sustituir el Convenio de Washington por acuerdos particulares? En tal caso, la Oficina Internacional del Trabajo, defensora de la Carta del Trabajo, no podrá consentir que se barrenen los convenios de la Conferencia de 1919.

Sería inadmisibles que se pretendiera substituir los convenios internacionales votados por unanimidad en una Conferencia, con arreglos especiales de fines limitados. Semejante propósito tropezaría con la resistencia inevitable de

la clase obrera y además plantearía la cuestión de saber con qué garantías cuenta el convenio desde el punto de vista diplomático y qué procedimiento había de adoptarse en caso de violación de aquél. Jurídica y prácticamente sería insostenible semejante tesis si fuese adoptada por la Conferencia de Ministros del Trabajo.

Según dicen los representantes de las organizaciones obreras, esta nueva Conferencia suscita muchas esperanzas en los adversarios de las ocho horas, que andan intensificando sus manejos para conseguir una mayor elasticidad—ya se sabe lo que con esto se quiere decir—en la aplicación del Convenio de Washington. Pero en Londres no puede tratarse de modificar el Convenio; eso puede hacerlo únicamente la Conferencia Internacional del Trabajo.

La reunión de Londres deberá mantenerse dentro de los límites trazados por la que se celebró en Ginebra en 1925, o sea ponerse de acuerdo sobre una interpretación común del convenio de las ocho horas, dentro del cuadro y con aplicación de los principios del mismo convenio.

Queremos creer que en esta ocasión es más factible este acuerdo; por una parte, en Inglaterra, ha desaparecido la oposición de los ferroviarios que temían por su convenio particular; las trade-unions y el Partido laborista lo han hecho saber al Gobierno por medio de un manifiesto publicado en común el mes pasado, y reclaman la ratificación inmediata, pura y simple, del Convenio de Washington. Por otro lado, en Alemania, el Gobierno, en su declaración ministerial, se ha mostrado favorable a la ratificación.

Por su parte, el primer Ministro de Gran Bretaña, Sr. Baldwin, acaba de hacer unas declaraciones relativas a la próxima reunión de Ministros del Trabajo. Según este señor, la interpretación de un convenio es siempre difícil, aún dentro de un sólo país; y el relativo a la jornada de ocho horas lo es mucho más por cuanto que su texto ha de ser traducido a muchas y diferentes lenguas. En la reunión de Londres se trata de llegar a un acuerdo sobre los términos empleados acerca de la limitación de las horas de trabajo y la semana de cuarenta y ocho horas y de proceder a un examen detenido de las excepciones admitidas o propuestas, realizando un acuerdo completo entre todos los interesados.

«Es una labor delicada en extremo—ha dicho el Sr. Baldwin—y no sé si conseguiremos llegar al fin deseado; pero haremos todos los esfuerzos posibles para alcanzarlo. Si se logra este acuerdo será posible la ratificación del Convenio de Washington y procederemos a ella. Pero no ratificaremos sin estar previamente convencidos de que todo el mundo quiere decir la misma cosa.»

Es de desear que el resultado que se espera del nuevo encuentro de los Ministros del Trabajo se obtenga. Pero no podemos olvidar que en Londres será grande la tentación de hacer intervenir en los debates lo que en las esferas capitalistas se llama «necesidades de la producción».

**OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

## “Fundación Pablo Iglesias”

A las organizaciones obreras a las Agrupaciones Socialistas y a las entidades simpatizantes.

Estimados compañeros: Salud.

Por nuestro querido diario *El Socialista*, y por la Prensa obrera y del Partido de nuestro país, tenéis conocimiento del acuerdo adoptado por la Sociedad de Obreros Albañiles «El Trabajo», de Madrid, de construir un edificio, que llevará por título «Fundación Pablo Iglesias», como el mejor y más eficaz homenaje espiritual a la memoria del maestro y para la extensión de las ideas tan consecuentemente defendidas por el querido abuelo, fundador y organizador de nuestras colectividades, única fuerza positiva, y en la que tiene puesta toda su esperanza la opinión pública española.

En esta Fundación se instalará un salón de lecturas, biblioteca, salón de conferencias, Escuela obrera y socialista, Cooperativa Gráfica, y tendrá su residencia la Redacción y Administración de nuestro querido diario *El Socialista* y la Comisión ejecutiva del Partido defensor de la clase trabajadora.

Idea tan espiritual ha sido acogida con gran entusiasmo por la organización obrera y socialista y por la pública opinión en general. De llevarla a la práctica se han encargado la referida Sociedad de Albañiles «El Trabajo», la Federación nacional del Ramo de la Edificación y la Federación Local de la misma industria, teniendo en cuenta su carácter profesional de obreros constructores de edificios.

A tal fin, se ha designado una Comisión, con representación de estos tres organismos, la que estará encargada de la extensión y propaganda de esta idea, de llevarla en el plazo más breve posible a su realización y de recaudar los fondos necesarios para adquirir solar y dar acto seguido comienzo a los trabajos.

Consideramos que el proyecto puede ser difícil, pero nunca imposible; todo ha de ser cuestión de una firme voluntad y de la constancia inquebrantable de que constantemente viene dando tantas pruebas la organización obrera y en general toda la clase trabajadora.

Para que este homenaje tenga todo el carácter espiritual a que estamos todos obligados, se hará solamente a base de donativos, tanto colectivos como particulares. Los fondos que se recauden se depositarán, preventivamente, en un establecimiento de crédito de sólida garantía, y la marcha de la recaudación se dará a conocer en las columnas de *El Socialista*, sin perjuicio de entregar el oportuno recibo de justificación a las entidades o particulares donantes.

Empezamos nuestra primera labor, al remitiros esta circular, invitándoos a contribuir, con la mayor cantidad que os sea posible, bien de vuestra Caja social, por acuerdo de vuestra asamblea, o también por suscripciones, locales, provinciales o regionales, en suma, por cuantos medios tengáis a vuestro alcance y que sirvan para que contribuyan cuantos donantes en nuestro país deseen rendir este homenaje de admiración y respeto a nuestro querido y nunca bastante llorado maestro Pablo Iglesias.

Conociendo vuestra fe por la defensa de nuestras ideas, reconociendo de antemano vuestra constancia y voluntad, no dudamos de que nos prestaréis vuestro concurso valioso, con-

tribuyendo con vuestra solidaridad y propaganda a la mayor capacitación cultural de nuestra clase y a la más eficaz extensión de nuestras idealidades. De vuestra ayuda dependerá el dar cima a tan excelente iniciativa, que esperamos ver lograda en no lejano plazo.

No dudando que contribuiréis a esta obra común, os hacemos saber que los fondos podéis remitirlos a nombre del *compañero Francisco Escribano y la correspondencia a Luis Fernández, calle de Piamonte, número 2 (Casa del Pueblo), Madrid.*

Esperando que esta iniciativa la llevaréis a la resolución de vuestra primera Junta general y que acto seguido nos remitiréis la contestación, que no dudamos ha de ser en sentido favorable, queda, como siempre, fraternalmente a vuestra disposición y de la causa que defienden los oprimidos.

LA COMISIÓN

Por la Sociedad «El Trabajo», *Luis Fernández y Francisco Escribano*; por la Federación local, *Francisco Alvarez y Diego Fernández*; por la Federación nacional, *Nicolás González.*

Madrid, 26 de febrero de 1926.

*Nota.*—Las entidades o particulares que remitan fondos, lo harán acompañando carta de aviso, especificando claramente su procedencia y las señas donde debe remitirse el recibo.

## Después del triunfo textil

### Felicitaciones recibidas

POR TELÉGRAFO

*Alaró.*—Felicitemos triunfo consciente heroínas ramo textil. Efusivo abrazo a todos abnegado Comité. Viva Unión General.—*Roselló.*

*Ciudadela.*—Federación Ciudadelana felicita efusivamente obreros ramo textil por triunfo solución conflicto. Viva Unión General.—*Triay.*

*Sitjes.*—Delegado Regional Cataluña nombre organización obrera afecta Unión General saluda y felicita heroicos obreros textiles por triunfo alcanzado. Ejemplo unión y solidaridad debe arraigar conciencia proletaria para sucesivas victorias.—*Durán.*

POR CARTA

Juventud Socialista Madrileña

Madrid 16 Marzo 1926

*Unión General de Trabajadores de Baleares, Palma de Mallorca.*

Estimados camaradas:

Con gran satisfacción leemos en *El Socialista* de ayer la noticia del triunfo obtenido en la huelga que sosteníais, lo que nos alegra grandemente y no podemos menos de felicitaros por el mismo, que demuestra que las entidades que se guían por las normas de U. G. T. salen siempre victoriosas en sus justas demandas.

Repetiéndoois nuestra felicitación, somos vuestros y del Socialismo.

Por el Comité.—El Secretario, *B. Arroyo.*

**Asociación del Arte de Imprimir**

Madrid, 17 de marzo de 1926

*Compañeros de la Junta Directiva de la Casa del Pueblo de Palma de Mallorca.—Presente.*

Estimados camaradas: Os rogamos os hagáis intérpretes aceros de los obreros

del Ramo textil de nuestra más calurosa felicitación por el triunfo tan merecidamente obtenido en la defensa de tan legítimos derechos, y sobre todo por la de las ocho Horas. Es triunfo que honra a tan heroicos camaradas y no en balde toda la Organización obrera española tenía todo su pensamiento puesto en ellos. Los fervorosos votos que hicimos por el triunfo han tenido la confirmación esperada.

Aprovechamos la ocasión para ofreceros vuestros y de la Causa del Trabajo.

Por la Junta directiva.—El presidente, *P. O., José López Gómez.*—El secretario, *Policarpo Olmala.*

21 Marzo 1926

*Al compañero presidente de la «Unión Algodonera».*

Estimados compañeros:

En vista del triunfo que hemos obtenido de nuestra huelga, no podemos de menos de dar las gracias a este buen señor D. Bernardo Jaume, a la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de Baleares y a toda la Junta Directiva de la Unión Algodonera.

¡Viva la Unión General de Trabajadores!

¡Viva la Unión Algodonera!

Sin más vuestros y de la causa obrera.—*Las obreras y obreros de la sección de Son Sardina.*

Ciudadela, 17 de Marzo de 1926

*Lorenzo Bisbal, Casa del Pueblo.—Palma.*

Apreciado camarada: Confirmando mi telegrama, he de manifestarte el gran júbilo que hubo en esta Federación al enterarse por conducto de tú telegrama, habíais triunfado ante los desmanes de una clase, que inconsciente de sus actos, han triturado las entrañas de muchas madres, negándoles el pan para sus hijos.

Esa victoria, ha de vigorizar la masa obrera mallorquina y ha de asociarse y prestar apoyo a los compañeros y compañeras que han sabido resistir una lucha intestina declarada por el Capital el cual antes que ver reducidos sus lujos, sus desmanes, su dinero etc. etc. prefieren declarar el pacto del hambre a niños inocentes y obreros honrados.

Esta vez no han salido con la suya, la unión hace la fuerza y por haber sabido uniros habeis triunfado aplastando al capitalista, haciendo prevalecer los deseos nobles y honrados de esa Unión General de Trabajadores de Palma.

Saludos afectuosos.—El Presidente, *Guillermo Triay.*

P. D. Hice publicar el telegrama a la pantalla del Cine del «Casino 17 de Enero» y produj una gran satisfacción.—Vale.

Palma 18 de Marzo de 1926

*A la Sociedad Unión Algodonera.*

Estimados compañeros, salud: Esta Agrupación en Junta General celebrada el día 15 de los corrientes, acordó felicitaros por el triunfo que habeis obtenido en vuestra heroica lucha pasada.

Lo que, en cumplimiento de lo acordado tengo el honor de comunicaros.

Palma 18 de Marzo de 1926.

Por la Agrupación Socialista.—El Secretario, *Jaime Matas.*

**Centro Obrero de La Vileta.—Comité Central.**

La Vileta 16 Marzo 1926

*Compañeros del Comité de huelga:*

En vista del triunfo obtenido en la huelga del arte textil el Comité del Centro Obrero de la Vileta ha acordado felicitaros y al mismo tiempo alentaros

para seguir luchando para obtener más triunfos y no dormirnos sobre los laureles.

Sin más por hoy se repiten de Vds. los compañeros que os saludan y por la causa.

Por el Comité.—El Secretario General, Lorenzo Vaquer.

El Desarrollo y Arte, Sociedad de Obreros en Madera. A la Unión Algodonera.

Compañeros y compañeras:

Desaparecida la intranquilidad por el resultado de vuestro movimiento, esta Sociedad os felicita por el gran triunfo alcanzado por vuestra resistencia. Vuestro deber está en no abandonar la Sociedad, para defender y solidificar las mejoras conquistadas.

Viva la Casa del Pueblo.

Viva la Unión General de Trabajadores.

Palma 21 de Marzo de 1926.

Por la Sociedad.—El Secretario, Antonio Brazales.

Al compañero presidente de la Unión Algodonera.

Estimados compañeros:

En vista del triunfo que habeis obtenido en vuestra huelga no podemos de menos de dar las gracias a la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de Baleares y a la Unión Algodonera.

Viva la Unión General de Trabajadores!

Viva la Unión Algodonera!

Sin más vuestros y de la causa obrera.—La Unión Cerillera, La Directiva.

Palma 21 Marzo 1926.

## Grato acuerdo

Lo es para nosotros el que va reflejado en la siguiente carta de la Sociedad «Unión Algodonera», a la que agradecemos profundamente las frases

de elogio que nos dedica. He aquí la carta:

Compañero Director del periódico EL OBRERO BALEAR.

En nombre de la sociedad «Unión Algodonera», me complazco en participarle, que en reunión celebrada día 21 del corriente, por esta sociedad, se acordó felicitar efusivamente al periódico de su acertada dirección, por su perseverante e inteligente campaña, en favor de la huelga que hasta hace poco ha venido sosteniendo.

Acepte esta pequeña muestra de gratitud, que no por esto deja de tener valor inmenso, pues siempre es grande, cuando cordialmente expresa el gran afecto que produce, el ver una causa justa, defendida con abnegación y persistencia, como lo ha hecho dicho semanario.

Palma 22 de Marzo de 1926.

Por la Unión Algodonera.—El Secretario, JAIME BAUZA.

## La doctrina de Marx

I.—Cada período histórico de la vida social de los hombres tiene condiciones económicas y leyes de existencia que le son propias. El conjunto de estas condiciones económicas constituye en cada período la base material de la sociedad y del Estado en los dominios del Derecho, de la Religión, de la Ciencia y del Arte.

II.—La sociedad se encuentra en este momento en el período capitalista. Se asienta sobre la separación de los productores de los instrumentos del trabajo, es decir, sobre la apropiación por los propietarios de los instrumentos del trabajo de una parte no pagada del trabajo de los productores.

III.—Esta apropiación, que permite al trabajo muerto (el capital, explotar al trabajo vivo (el trabajador), no es posible económicamente sino porque

la clase capitalista borra y elimina la diferencia entre la fuerza de trabajo puesta a su disposición y el trabajo suministrado. La renta del capital es de este modo obtenida mediante una retención de lo que corresponde al obrero; el salario subordina el obrero al capital.

IV.—Lo mismo que en el terreno religioso el hombre es, en general, dominado por un producto de su propio cerebro, así en el período social presente no es el hombre quien domina el proceso de la producción, sino éste proceso quien domina al hombre.

V.—Este período tiene como consecuencia que la acumulación del capital marcha paralelamente con la exclusión del proletariado. Este resultado es el hecho del ejército de reserva industrial, que, sin cesar, arroja a la calle la fuerza de trabajo disponible.

VI.—Las relaciones entre el capital y el trabajo están expresadas en la actual sociedad con una sola frase: la lucha de clases. Una clase se levanta frente a otra clase, una potencia debe oponerse a otra potencia. En vista de esta lucha, los obreros deben organizarse solidamente, asociarse, federarse, respetar la disciplina, sacrificar su voluntad a la voluntad común, obedecer a la autoridad y a los compromisos contraídos. Marchando en filas cerradas, deben comenzar, en todas partes—y es este su primer objetivo—por apoderarse del Estado, la fortaleza de los capitalistas, sus adversarios.

VII.—Cuando la desgarradura que cada día separa más a la clase capitalista de la clase obrera haya alcanzado su punto extremo, habrá sonado la última hora del actual período social.

VIII.—Entonces se verá que la clase capitalista ha preparado por sí misma su desaparición. La sociedad capitalista incuba en su seno los gérmenes de la nueva sociedad que ha de ocupar su plaza; la antigua organización engendra inevitablemente la nueva.

IX.—Los que hasta aquí han expropiado, serán expropiados a su vez.

X.—Entre la sociedad capitalista actual y la nueva sociedad se intercalará un período de transición revolucionaria,

al cual corresponderá un período de transición política, que podrá presentarse bajo la forma de dictadura del Proletariado.

XI.—La desaparición de la organización capitalista será completa cuando los medios de producción pertenezcan a la colectividad. La nueva sociedad tendrá entonces como cuidado material la producción colectiva, basada en la propiedad colectiva, de todo lo que es necesario a esta producción.

M. H. P. C. INACK

Este número  
roha sido re-  
visado por la  
censura.

## Comités Paritarios

El Sindicato de Transportes Marítimos y Terrestres de Palma ha nombrado para constituir el Comité Paritario a los siguientes compañeros:

Vocales.—Bartolomé Abraham, Jaime Ferriol, Nicolás Martorell, José Ferragut, Miguel Moll, Miguel Vivó.

Suplentes.—Guillermo Vich, Bartolomé Fornés, Pedro Magret, Juan Tomás, José Ros, Bernabé Gallego.

El Sindicato de carreteros y almacenistas «El Porvenir» ha elegido para formar su Comité Paritario a los com-

### FEMINISMO DE CONVENTO

## Comentarios a un libro

El trabajo que publicamos a continuación formó parte del libro LA MUJER MODERNA, que aparecerá en breve debido a la pluma de nuestra colaboradora Marta Cambrils.

Esta estimada correligionaria ha querido demostrar la predilección que siente por EL OBRERO BALEAR, dando a saborear a sus lectores, primicias de un libro, que será, según vemos por la muestra, una obra de crítica social y de defensa del Socialismo, como lo son todos sus trabajos de pluma.

### FEMINISMO DE CONVENTO

## Comentarios a un libro

Cerca de veinte siglos, no ha sido suficiente tiempo, por lo visto y por lo leído, para decidir a los frailes y curas en favor de la mujer, tan menospreciada en libros como *El Corbacho* o el amor mundano del arcipreste de Talavera y considerada vendible por algunos concillos, cual nos lo acredita el canon XLIII del celebrado en Toledo el año 633 que ordena a los obispos—copiado a la letra—«castiguen a los clérigos que hayan pecado con mujeres extrañas o con sus criadas y vendan a éstas en castigo de su crimen».

Fué necesario que el II Congreso Internacional Socialista, reunido en Bruselas el año 1891, acordase incorporar a sus reivindicaciones la de las libertades de la mujer, colocada en todos los países fuera del derecho común, para que la gente clerical se movilizase aquí y allá, en todos los pueblos donde predominan, como consecuencia de una táctica convenida, creando organizaciones femeninas de contrarresta a la labor desinteresada y liberadora del Socialismo.

Por eso, y ante su interés demostradamente confusionista, hemos creído conveniente salir al paso de todos cuantos pretenden por diferentes medios, pero con idéntica finalidad, entorpecer la acción desinteresada del feminismo socialista, comenzado a propagarse entre las mujeres en el segundo tercio del pasado siglo por los periódicos feministas *Gazette des Femmes*, *L'Impatiens*, *Englishwoman's Journal* y *The Woman Journal*, publicados los dos primeros en París, 1836, y los dos últimos, 1848, en Londres y Nueva York, respectivamente.

Conviniendo, pues, a la finalidad de defensa que perseguimos, el reproducir para comentar lo mucho injurioso que se viene diciendo contra el Socialismo y sus defensores, abrimos el *Libro de la mujer española*, del padre Graciano, reproduciendo, a manera de introducción, el siguiente párrafo:

«Acaba de fundarse una institución feminista—se refiere al año 1919—que, a juzgar por lo mucho que se mueve y por lo que trabaja y estudia—¡sarcasmol—inspira muy lisonjeras esperanzas respecto del feminismo español. Me

refiero a la «Acción católica de la Mujer», creada por el eminentísimo señor Guisasola, a impulsos de los mismos santos móviles que indujeron al fervoroso Pío X y a su santísimo sucesor en el solio pontificio a crear las diversas asociaciones católicas italianas. También por acá teníamos y tenemos nuestras Lindas Matnati, sino socialistas, su tanto peligrosas, y algunas de positivo talento y de no escasa valía cultural. A sus influjos acaban de nacer algunas Asociaciones femeninas que alistaban bajo su respectiva bandera a muchas «sorprendidas» mujeres hispanas. Y el cardenal primado, al ver en una de esas Asociaciones feministas indecorosos radicalismos, impropios de la mujer española, y en otra cierto neutralismo religioso que suscitaba vivos recelos y hacía barruntar serios peligros, ideó esa afortunada «Acción católica de la Mujer», que, en pocos meses, echó profundo arraigo en Madrid, gracias al acierto de poner a su frente a dama de tan alta distinción como la condesa de Gavia.»

No se necesita ser muy lince, sino no ser catequista para comprender, de momento, que esa Asociación de «indecorosos radicalismos» no es otra que la Feminista Socialista, que no se atrevió a mencionar el padre Graciano.

Lo del arraigo en Madrid, no deja de ser un truco literario, propio para un libro dedicado a combatir el feminismo socialista, que sólo ha de ser leído por beatas de cerebro obtuso. Sabe el padre Graciano que al afirmar esto se aleja de la verdad, cosa que no debe hacer ninguno de cuantos escri-

ben para el público, siquiera sea éste tan crédulo, como suponemos lo son los lectores de la revista agustiniana, *España y América*.

Por lo copiado se puede deducir, como y por qué han sido creadas esas organizaciones femeninas católicas, de que nos habla la marquesa de Casa Pelayo en sus *Cartas a mi país*.

Pero sigamos a través de las páginas del libro del padre Graciano, para reproducir y comentar, cual se lo merecen, las cosas inciertas que en él se atribuyen a los socialistas.

Véase como comienza:

«En pleno siglo XVI, nuestro gran filósofo Vives, ya se preocupó de la cuestión feminista, habiendo escrito, en latín y todo, *De Institutione Christianae feminae*, que apareció en Brujas en el año 1523.»

Así se escribe la historia. El gran pedagogo valenciano, a quien reconocemos el más esplendente hombre de su época, no escribió su libro en defensa de la mujer y de sus derechos, si hemos de creer al jesuita padre Alarcón, que dice: «Vives asienta en su libro, *De Christianae feminae*, como principio inconcuso, que, constandingo cuanto sobrepaja en todo género de virtudes el sexo masculino sobre el femenino, la mujer es la que debe honrar al hombre y no viceversa. Dice más: que los honores que a veces reciben las mujeres de los hombres, no se deben a la virtud femenina, sino a la galantería masculina.»

María Cambrils

(CONTINUARÁ)

pañeros que a continuación se expresan:

**Vocales.**—Pedro Vanrell, Valentín Pueyo, José Roser, Juan Puig, Jaime Sampol, Bartolomé Ripoll.

**Suplentes.**—Juan Grau, Juan Sureda, Francisco Pomar, Rafael Puig, José Sendra, Juan Ramis.

## “El Mundo Obrero,”

Alicante

Periódico socialista

y defensor de la clase trabajadora

Extraordinario para 1.º de Mayo de 1926

30 CÉNTIMOS

### A nuestros corresponsales y organismos obreros

No podía la Agrupación Socialista de Alicante, a pesar del esfuerzo que representa, dejar de publicar el número extraordinario de *El Mundo Obrero*, que a raíz de la escisión en nuestro partido dejó de hacerse.

Motivos sobrados nos obligan en las circunstancias actuales a volver a la palestra confiados en que la ayuda de todo el proletariado, como en épocas anteriores, no nos ha de faltar; y mayor aún ha sido nuestro interés en que no dejara de publicarse este extraordinario, para que sirva también de homenaje, aunque modesto, a honrar la memoria de nuestro glorioso «abuelo», del querido maestro que, si si bien materialmente murió, espiritualmente vive en el corazón del proletariado.

Nuestra alegoría, está inspirada en el acertado acuerdo de la Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo» de Madrid, para llevar a cabo en plazo breve, la construcción de la «Fundación Pablo Iglesias», acuerdo que enaltece a dicha entidad por tan grandiosa iniciativa.

El tamaño de la alegoría es de 44 por 64 centímetros (2.º y 3.º plana) litografiada a todo color y completa el ejemplar (1.ª y 4.ª plana), la colaboración de distinguidos correligionarios con varios artículos escritos expresamente para este número.

### NOTAS

*Deseosa esta Administración de que no ocurra lo que otras veces, que por haberse agotado la tirada no le fué posible servir los encargos que la hicieron. recomienda a los Corresponsales, Agrupaciones y Sociedades que hagan el favor de pasar los pedidos antes del día 5 del próximo Abril, a fin de poder hacer un cálculo aproximado de la tirada, pues desde esta fecha se ha de dar principio a la confección del periódico.*

*No obstante ser este número de mejor calidad que los anteriores años, hemos podido fijar los siguientes reducidos precios:*

**Paquete de 25 ejemplares, 5,75 pesetas (franco porte).—Número suelto, 30 céntimos.**

*No se servirá ningún pedido, hasta que no se haya recibido su importe en esta Administración.*

*El importe de cada pedido se remitirá en letra, libranza, valores declarados o giro postal, a nombre del Tesorero de la Agrupación Socialista,*

**Agustín Más, Calle Proyecto, núm. 3, Alicante**

*y los pedidos y correspondencia, a nombre del Administrador.*

**Calle de las Navas, núm. 91 (Casa del Pueblo), Alicante**

*Los paquetes los remitiremos por correo, libres de franqueo, no respondiendo de los no certificados. Los que deseen se les certifiquen, remitirán 30 céntimos para el mismo.*

*De los beneficios netos de la tirada de este número, se destinará el 25 por 100 para el diario «El Socialista».*

*Alicante 1.º de Marzo de 1926.*

El Administrador,  
Fulgencio Romero

### Solidaridad con los obreros del ramo textil

#### Relación nominal de los que prestan su apoyo

Pablo (Calé Plaza Socorro), pesetas 5'00; Centro Obrero de la Vileta, id. 7'60; Desarrollo y Arte, id. 8'00.

#### De la Península

Madrid.—Agrupación Socialista Femenina, id. 45'00; Vigo.—Obreros, id. 25'00.

Total de la presente semana, pesetas, 9'60.

Recaudación anterior, id. 14.621'75.

Total general, id. 14.712'35.

#### Más entradas

Por bacalao devuelto, pesetas 36'45.

Sacos vacíos vendidos, id. 20'00.

Total entradas, id. 14.768'70.

#### Distribución de lo recaudado

	Ptas. Cs.
Por medicinas pagadas a enfermos. . . . .	137'20
Sellos y correspondencia. . . . .	19'70
Por 275 panes . . . . .	302'50
» 250 libras sopa blanca . . . . .	100'00
» 250 id. id. fina . . . . .	112'50
» 1.000 Kilos de patatas . . . . .	300'00
» 128 litros de aceite a 2'40 pesetas uno. . . . .	307'20
Por 2 sacos arroz . . . . .	124'00
» bolsas de papel envase. . . . .	10'00
Gastos de la Comisión. . . . .	101'00
<b>Suman las salidas. . . . .</b>	<b>1.514'10</b>
Suma anterior . . . . .	11.917'80
<b>Suma total salidas. . . . .</b>	<b>13.431'90</b>
Quedan en Caja. . . . .	1.326'90

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

**AVISO:** Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de **de NAVARRETE**

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

**Siete Esquinas, 24.—PALMA**  
No equivocarse: Esquina Platería

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

**ACONTECIMIENTO COMERCIAL**

**— GRAN BARATURA —**

SE LIQUIDAN TODAS LAS EXISTENCIAS

a **PRECIOS RUINOSOS** por **FIN** de **TEMPORADA**

Gran Partida de **MANTAS** de **LANA** a **FUERA** de **PRECIO**

Gran Surtido en Géneros para Abrigos de Señora y Caballero

**PRECIO FIJO :: VENTAS AL CONTADO**

Bajos de la Casa Alzamora

San Miguel 63-65